
立法會十七題：支援區議員 

＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊  

  以下為今日（五月十二日）在立法會會議上林大輝議員的提問和民政事務局

局長曾德成的書面答覆： 

 

問題： 

 

  政府自二○○六年起加強區議會在管理地區設施方面的角色及改善對區議

會議員（「區議員」）的支援，以全面提升區議會的職能。然而，仍有區議員認

為，政府對他們的支援不足及不夠全面。就此，政府可否告知本會： 

 

（一）過去三年，政府有否就如何全面提升區議員的社會地位（包括其認受性或

形象等）進行任何形式的研究；若有，詳情為何；若否，原因為何； 

 

（二）政府現時有何計劃支援區議員持續進修或接受任何形式的培訓；若沒有計

劃，原因為何； 

 

（三）鑑於當局於二○○八年十一月五日回覆本會議員關於區議員的任滿酬金及

醫療津貼的質詢時表示，會着手檢視區議員的酬金及津貼，並會諮詢區議會議員

薪津獨立委員會的意見，是否已完成檢視的工作；若已完成，詳情及該委員會的

意見為何；若否，原因為何； 

 

（四）過去三年，當局有否就民選區議員的區議會工作的每月平均工作量及每日

平均工作時間進行全面調查，以了解他們現時的酬金及津貼水平是否合理（包括

能否應付基本生活開支）；若有，詳情為何；若否，原因為何； 

 

（五）當局有否計劃全數豁免民選區議員的薪俸稅，或為他們提供退休保障；若

有，詳情為何；若否，原因為何； 

 

（六）自一九九七年以來，有否統計共有多少名區議員在執行職務時遇上意外及

被襲擊；若有，按意外及襲擊的種類列出分項數字；若否，原因為何； 

 

（七）過去三年，當局有否評估區議員工作的危險性；若評估為有危險性，會向

他們提供何種形式的支援；若評估為沒有危險性，原因為何；及 

 

（八）鑑於政府建議二○一二年立法會新增的五個功能界別議席，以及原來的一

個區議會議席，全數由民選區議員互選產生，政府有否計劃，在該政改方案獲得

通過後，即時提高區議員的薪津水平？ 



 

答覆： 

 

主席： 

 

  區議會一直是政府在地方行政工作的重要伙伴，而區議員為社會所作出的貢

獻亦獲得認同。 

 

  關於區議員的薪津安排，我們一貫的做法，是在下一屆區議會選舉前完成檢

討。此舉可讓有意參選者在決定參選前，了解議定的薪津安排。我們已開始檢討

區議員的薪津安排，並會在適當時候諮詢香港特別行政區區議會議員薪津獨立委

員會（「獨立委員會」）。 

 

  我們知悉本屆立法會議員獲提供任滿酬金及醫療津貼的新安排。我們在檢討

時會考慮這項新發展、獨立委員會及區議員提出的意見，以及其他相關因素，確

保薪津安排能與時俱進。 

 

  關於區議員的培訓，政府經常為區議員就政府政策及計劃舉辦簡報會和參觀

活動，例如舉辦關於道路和鐵路的策略性規劃、以及關於環保政策和計劃的簡報

會，並安排區議員參觀東亞運動會場地和展覽會等。此外，區議員可利用雜項開

支津貼，修讀合適的個人進修課程。 

 

  我們沒有就區議員的社會地位進行研究，也沒有就民選區議員的工作量，以

及區議員在執行職務時發生意外或遇襲的數目編制統計數字。 

完 

 

２０１０年５月１２日（星期三） 


